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Поздравляю�профессорс�о-преподавательс�ий�состав,�ст�дентов,�аспирантов�и�вып�с�ни�ов�со�знаменатель-

ной�датой�—�145-летием�со�дня�основания�старейше�о�высше�о�м�зы�ально�о��чебно�о�заведения�России.

Вы�по�прав��можете��ордиться�историей�своей�«alma�mater»,�именами�выдающихся�педа�о�ов�и�наставни�ов,

замечательными�традициями,��оторые�се�одня�здесь�бережно�хранятся�и�при�множаются.

Убежден,�что�и�впредь�воспитанни�и��онсерватории�б�д�т�высо�о�«держать�план��»�свое�о�прославленно�о�в�-

за,�впиш�т�немало�яр�их�стро��в�историю�отечественно�о�м�зы�ально�о�ис��сства.

Желаю�Вам��спехов�в�работе�и��чебе�и�все�о�само�о�добро�о.

В.�П�тин

Ñàíêò-Ïåòåðáóðãñêîé ãîñóäàðñòâåííîé

êîíñåðâàòîðèè èì. Í.À. Ðèìñêîãî-Êîðñàêîâà — 145�лет

Мос�ва 073/13132�101�24/09�16.42=

Президент�Российс�ой�Федерации

Сан�т-Петерб�р�,�Театральная�пл.,�3

Колле�тив��Сан�т-Петерб�р�с�ой��ос�дарственной��онсерватории�(а�адемии)�им.�Н.А.�Римс�о�о-Корса�ова

Доро�ие�др�зья!

Рада�поздравить��олле�тив�прославленной�Сан�т-Петерб�р�с�ой��онсерватории�им.�Н.А.�Римс�о�о-Корса�о-

ва со�145-летием�со�дня�ее�создания.

С�вдохновенной�историчес�ой�речи�Антона�Гри�орьевича�Р�бинштейна�на�от�рытии��онсерватории�и�до�се�од-

няшне�о�дня�стены�это�о��чреждения�видели�и�слышали�множество�вели�их�м�зы�антов.�Здесь�исполняли�свои

л�чшие�произведения�самые�выдающиеся��омпозиторы�и�м�зы�анты�России�и�мира.�Консерватория�стала�осново-

положницей�цело�о�ряда�м�зы�альных�ш�ол.�Первым�вып�с�ни�ом-�омпозитором,�о�ончившим�наш���онсервато-

рию,�стал�вели�ий�Петр�Ильич�Чай�овс�ий.�Традиции�блистательно�о�сочинения�и�исполнения�м�зы�альных�произ-

ведений�сохранились�в�Сан�т-Петерб�р�с�ой��онсерватории�и�поныне.�Замечательно,�что��онсерватория�ХХI�ве�а

при�множает�традиции�российс�ой�и�петерб�р�с�ой�м�зы�альных�ш�ол.

Желаю�Сан�т-Петерб�р�с�ой��онсерватории�развития�и�процветания,�а�всем�ее�профессорам�и�воспитан-

ни�ам�—неисся�аемо�о�творчес�о�о�вдохновения.

В.И.�Матвиен�о

Ре�тор��Сан�т-Петерб�р�с�ой��ос�дарственной��онсерватории�им.�Н.А.�Римс�о�о-Корса�ова

А.В.�Чай�овс�ом�

Уважаемый�Але�сандр�Владимирович!

Администрация� Адмиралтейс�о�о� района� Сан�т-Петерб�р�а� сердечно� поздравляет� �олле�тив

Сан�т-Петерб�р�с�ой��ос�дарственной��онсерватории�имени�Н.А.�Римс�о�о-Корса�ова�со�145-ле-

тием�со�дня�образования!

Кр�пнейший�центр�мировой� ��льт�ры,� вобравший�в� себя� традиции�м�зы�ально�о�образования,

первая�в�России�Сан�т-Петерб�р�с�ая��онсерватория�внесла�и�вносит�неоценимый�в�лад�в�развитие

педа�о�ичес�о�о�и�исполнительс�о�о�мастерства�не�толь�о���нас�в�стране,�но�и�дале�о�за�ее�преде-

лами.�Нельзя� не� вспомнить� слова� основателя� и� перво�о� артистичес�о�о� дире�тора�Петерб�р�с�ой

�онсерватории�Антона�Гри�орьевича�Р�бинштейна,�призывавше�о�быть�«смиренными�и�не�томимы-

ми�сл�жителями�то�о�ис��сства,��оторое�возвышает�д�ш��и�обла�ораживает�челове�а»,�«обязывает

стремиться���высшем��совершенств�...�выходить�из�этих�стен�не�иначе��а��истинными�х�дожни�ами».

Профессорс�о-преподавательс�ий�состав,�воспитанни�и��онсерватории��ордятся�традициями�прославленно�о�в�за

и�свято�хранят�верность�е�о���манистичес�им�идеалам.�Тысячи�вып�с�ни�ов�Петерб�р�с�ой��онсерватории�составили�слав�

отечественно�о�и�мирово�о�ис��сства,�среди��оторых�та�ие�имена��а��П.�Чай�овс�ий,�Ф.�Стравинс�ий,�С.�Про�офьев,

Д.�Шоста�ович, В.�Соловьев-Седой,�Е.�Образцова,�В.�Гер�иев,�Е.�Мравинс�ий�и�мно�ие-мно�ие�др��ие.

От�всей�д�ши�желаем�вам,�всем���олле�тив�-юбиляр��больших�творчес�их��спехов,�ос�ществления�самых�смелых�планов!

Глава�администрации�К.Н.�Шмелев

ГУБЕРНАТОР�САНКТ-ПЕТЕРБУРГА

ÏÐÅÇÈÄÅÍÒ ÐÎÑÑÈÉÑÊÎÉ ÔÅÄÅÐÀÖÈÈ

Т�Е�Л�Е�Г�Р�А�М�М�А

Колле�тив��Сан�т-Петерб�р�с�ой��ос�дарственной��онсерватории�им.�Н.А.�Римс�о�о-Корса�ова

Администрация�Адмиралтейс�о%о�района�Сан�т-Петерб�р%а



Т
оржественная�часть�праздни�а�состоялась�в�Зале

имени�А.К.�Глаз�нова.�Трое�л�чших�ст�дентов�вы-

несли�на�сцен���ол�бой�с�золотым�шитьем�штан-

дарт� Сан�т-Петерб�р�с�ой� �онсерватории� под� зв��и

�имна�«Gaudeamus»,�исполненно�о�Хором�ст�дентов�ди-

рижерс�о�о�фа��льтета.�Ре�тор��онсерватории,�народ-

ный� артист� России,� профессор� Але�сандр� Чай�овс�ий

поздравил�прис�тств�ющих�со�знаменательной�датой

в�истории�перво�о�в�России�профессионально�о�м�зы-

�ально�о�в�за�(фото 1).

В�адрес�Сан�т-Петерб�р�с�ой��онсерватории�пост�-

пило�множество�поздравлений.�Были�зачитаны�офици-

альные�правительственные�теле�раммы�от�Президента

Российс�ой� Федерации� В.В.� П�тина,� представителей

Министерства� ��льт�ры� и� Министерства� образования,

Федерально�о�а�ентства�по���льт�ре�и��инемато�рафии.

Поздравить�старейш�ю�р�сс��ю��онсерваторию�приеха-

ли� ре�торы�российс�их� в�зов:�Мос�вы,� Казани,� Е�ате-

ринб�р�а,�Нижне�о�Нов�орода,�Новосибирс�а,�Вороне-

жа,�Петрозаводс�а,�Тамбова�(фото�3).�В�их�выст�плени-

ях�Сан�т-Петерб�р�с�ая��онсерватория�была�названа�не

толь�о�первой�в�России,�но�и�любимой�р�сс�ой��онсер-

ваторией.� Ре�тор� Ниже�ородс�ой� �онсерватории

Э.Б.� Фертельмейстер� даже� предположил,� что� через

пять� лет� здесь� б�дет� настоящий� остров� м�зы�альной

��льт�ры�под�названием�«Перво�онсерваторс�».�Мно�ие

из��остей�вспоминали,��а��в�дале�ие�ст�денчес�ие��оды

эта�сцена�сл�жила�для�них�местом�вып�с�ных��ос�дар-

ственных�э�заменов.

В�небольшой��онцертной�про�рамме��частвовали�та-

ланты� разных� по�олений.� Первой� на� прославленн�ю

сцен��Мало�о�зала�поднялась�Алиса�Паст�хова�—��чени-

ца�перво�о��ласса�ш�олы-лицея�при��онсерватории,

с� �поением� сы�равшая� на� с�рип�е-четвертин�е� свою

перв�ю� «вирт�озн�ю�пьес�».�Достойно�были�представ-

лены� ла�реаты� ХIII�Межд�-

народно�о� �он��рса� имени

П.И.�Чай�овс�о�о:�в��ласси-

чес�ой� арии� и� романсе

«День� ли� царит»� вели�о-

лепно� прозв�чало� меццо-

сопрано� Олеси� Петровой

(�онцертмейстер�Елена�Га-

�дасинс�ая),�пианист�Але�-

сей� Л�бянцев� с� блес�ом

исполнил� «С�арбо»� Равеля

и� с� «трансцендентной� с�о-

ростью»�—� «Полет� шмеля»

Римс�о�о-Корса�ова.�Каза-

лось�бы,�сл�шатели�в�один

праздничный�день��слыша-

ли� самых� яр�их� молодых

исполнителей� Сан�т-Пе-

терб�р�а.� Но� вот� на� сцене

появился�выдающийся��ом-

позитор� старше�о� по�оле-

ния,�профессор�С.М.�Слоним-

с�ий� (фото� 2). Он� с�ромно
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20�сентября�2007�%ода

Ñàíêò-Ïåòåðáóðãñêàÿ ãîñóäàðñòâåííàÿ êîíñåðâàòîðèÿ 
èì. Í.À. Ðèìñêîãî-Êîðñàêîâà îòìåòèëà 145-ëåòèå
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отметил,�что�вирт�озами�можно�быть�в�10�или�в�20�лет,�но

тем� не� менее� вызвал� восторженные� овации� вели�олеп-

ным�авторс�им�исполнением�«Романтичес�о�о�вальса»�из

балета�«Волшебный�орех»�и�эффе�тной�пьесой�для�фор-

тепиано�«Коло�ола»,�прозв�чавших�в�память��чителя,�про-

фессора� В.В.� Нильсена.� В� завершение� торжественной

части� �остей�ожидал�еще�один�сюрприз�—�хоровое�ис-

полнение�песни�«Посвящение�Петерб�р��»��омпозитора,

проре�тора��онсерватории�Н.А.�Мартынова.

Величественной� ��льминацией� праздничных� тор-

жеств� явилась� оратория� Генделя� «Мессия»,� впервые

прозв�чавшая�под��онсерваторс�ими�сводами�(фото�4).

Этот�воистин��творчес�ий�подви��совершили:�Хор�ст�-

дентов� СПбГК� —� х�дожественный� р��оводитель,� про-

фессор� В.В.� Успенс�ий,� Концертный� �амерный� ор�естр

СПбГК� — х�дожественный� р��оводитель,� профессор

М.З.�Эстрин.�Солисты:�Оль�а�Кондина,�Олеся�Петрова,

Артем�Корот�ов,�Петр�Ми��нов.�Дирижер�—�засл�жен-

ный�артист�России�Але�сандр�Титов.

На�след�ющий�день,�21�сентября,�в�Театре�оперы

и�балета��онсерватории�от�рылся�84�сезон�премьерой

«Ев�ения�Оне�ина»�П.И.�Чай�овс�о�о,�под��правлением

при�лашенно�о� мос�овс�о�о� дирижера�Фели�са� Коро-

бова,� в� постанов�е� режиссера� Але�сея� Степаню�а.

Главные�роли�исполнили�ст�денты�СПбГК:�Оне	ин —

Ни�олай�Шамов�(�ласс�доцента�В.П.�Лебедя), Татья-

на —�Мария�Селезнева�(�ласс�профессора�И.П.�Бо�аче-

вой),�Ленс�ий�—�Артем�Корот�ов,�Оль	а�—�Мария�Пин-

ч��,�Три�е —�Е�ор�Ни�олаев� (�ласс�С.В.� Ни��льшина),

Зареций —�Я�ов�Стрижа��(�ласс�С.Н.�Але�саш�ина),

а� та�же� артисты:� Елена� Витман� —� няня и� Але�сандр

Матвеев�—�Грёмин.

Параллельно,� в�Зале�имени�А.К.� Глаз�нова�прошел

�онцерт� —� м�зы�альное� приношение� �� 145-летию

Сан�т-Петерб�р�с�ой��онсерватории�—�ст�дентов��лас-

са� �амерно�о� ансамбля� профессора� Мос�овс�ой� �он-

серватории� А.З.� Бонд�рянс�о�о.� Этот� вечер� о�азался

необы�новенно�насыщенным�и�интересным.�Бо�атство

м�зы�альной� про�раммы,� �частие� в� нашем� праздни�е

молодых� мос�овс�их� исполнителей,� выст�пивших

с� произведениями� Р�бинштейна,� Танеева,� Рахманино-

ва,� Ипполитова-Иванова,� Стравинс�о�о,� Мяс�овс�о�о,

Про�офьева,�Шоста�овича,� Бабаджаняна,� А.В.� Чай�ов-

с�о�о,� мно�очисленные� петерб�р�с�ие� премьеры� не

оставили�равнод�шными�ни�о�о�из�сл�шателей.

В�дни�празднования�юбилея� в� ре�торате�и� на� �а-

федрах�обс�ждались�важнейшие�для�наше�о�в�за�во-

просы,�связанные�не�толь�о�с�вн�тренней�жизнью��он-

серватории,� но� и� перспе�тивой� профессиональных

�онта�тов�с��олле�ами�из�др��их��ородов�России.�Не-

�оторые� из� них� прозв�чали� в� проведенных� нами� ин-

тервью.
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— В� наши� дни,� самая� а�т�-

альная� тема� — сохранение

��льт�рно%о� наследия� России.

Ка��вы�считаете,� возможно�ли

в� «бла%их� целях»,� дабы� приоб-

щать� все� большее� �оличество

сл�шателей����лассичес�ой�м�-

зы�е,�исполнять�ее�на�больших

от�рытых�площадях,�например,

на�стадионах...

— Я� бы� остере�ся.� Считаю,� что

м�зы��� надо� и�рать� в� тех� помеще-

ниях,�в�тех�залах,��оторые�для�это�о

предназначены.�Более�то�о,�я�боль-

шой�по�лонни���амерной�м�зы�и�—

она� имеет� большое� значение� для

эстетичес�о�о�воспитания�сл�шате-

лей.� Но� для� нее� н�жны� малень�ие

помещения,� о�раниченная� а�дито-

рия,� в� известной� мере,� рафиниро-

ванная.�Нам�не�н�жны�толпы,��вле-

ченные�масс��льтом!

— Расс�ажите,� пожал�йста,

о� творчес�их� �онта�тах� Cан�т-

Петерб�р%с�ой� и� Мос�овс�ой

�онсерваторий,� ведь� их� разви-

тие�шло�параллельно.

— Да,�я�считаю,�что�мы�должны

сделать�все�от�нас�зависящее,�что-

бы�наши��онсерватории�сотр�дни-

чали�и�стали�бы�просто�неразрыв-

ны.�(Се�одня�я��оворил�об�этом�во

время� торжественно�о� приветст-

вия).�История�по�азывает,� что� эти

две� �онсерватории� связаны� �реп-

�ими��зами.�Дело�не�толь�о в�том,

что� очень� мно�ие� м�зы�анты� при-

шли�в�Мос�в��из�Петерб�р�а�(се-

�одня� ваш� ре�тор� —� наш� вып�с�-

ни�),� а� в� том,� чтобы�наши��олле�-

тивы,�все�их�департаменты�—�биб-

лиоте�и,� ор�естры� и� �афедры� —

межд�� собой� сотр�дничали.� В� на-

шей� профессиональной� работе

��нас��ораздо�больше�объединяю-

щих� аспе�тов,� нежели� разъединя-

ющих.

— И�сейчас,�в�новом�XXI�ве�е?

—�И�в�XXI�ве�е,�и�в�XX,�и�в�XIX.

Из�чайте� историю.� Она� по�азыва-

ет,�что�Сан�т-Петерб�р�с�ая�и�Мос-

�овс�ая��онсерватории�мо��т�и�дол-

жны�быть�вместе.

— Каждая� �онсерватория

стремится�пополнять�свой�про-

фессорс�о-преподавательс�ий

состав� �валифицированными

�адрами.� У� вас� есть� �а�ая-ни-

б�дь� особая� про%рамма� для

поддерж�и� молодых� специа-

листов?

—�Конечно,��онечно.�Мы�посто-

янно� привле�аем� молодых� испол-

нителей� и� м�зы�антов,� добивших-

ся�больших��спехов�на��онцертной

эстраде,� на� межд�народных� �он-

��рсах.� И� �� нас� очень� развит� ин-

стит�т� ассистентов� —� то,� что� мо-

жет� быть� в� Сан�т-Петерб�р�с�ой

�онсерватории� распространено

нес�оль�о�меньше.�Происходит�не-

�оторый� «естественный� отбор».

Потом��что�не�все�те,��то�приходит

в� Мос�овс��ю� �онсерваторию� —

в�ней��держиваются.�У�нас�есть�та-

�ая� форма:� мы� берем� сначала� на

почасов�ю� работ�,� смотрим,� �а�

челове��себя�проявляет,�и�если�мы

видим�—�что-то�идет�не�та�,�преж-

де� все�о,� в� профессиональном�пла-

не,�—�то�мы�с�ним�расстаемся.�Но

стараемся,�чтобы�та�о�о�рода�сл�-

чаев�было�поменьше.

— Расс�ажите,� пожал�йста,

о� мастер-�лассах� мос�овс�их

профессоров.�Ка�ие�намечаются

ближайшие� встречи� с� вашими

авторитетными�м�зы�антами?

— Должен� вам� с�азать, что

один�наш�педа�о��стал�здесь�рабо-

тать.� Я� имею� в� вид�� профессора

Але�сандра� Зиновьевича� Бонд�-

рянс�о�о.� Он� ре��лярно� дает� мас-

тер-�лассы,� а� теперь� б�дет� рабо-

тать�на��афедре��амерно�о�ансам-

бля.�К�нам�приезжают�ваши�м�зы-

�анты,� например,� профессор�Алла

Ар�адьевна� Жохова.� Кстати� с�а-

зать,� в� прошлом� �од�� выст�пление

ваше�о�хора�в�Большом�зале�Мос-

�овс�ой� �онсерватории� произвело

хорошее� впечатление,� был� боль-

шой� �спех.� Мастер-�ласс� —� не

единственная� форма� наше�о� об-

щения.�Значительный�резонанс�по-

л�чают��онцерты,��оторые�мы�при-

возим�сюда,�а�вы�привозите���нам.

Вот�это�чрезвычайно�важно.�Я�знаю,

что� �� Але�сандра� Владимировича

была� хорошая� мысль,� чтобы� две

�онсерватории� сделали� что-то

вместе� в� жанре� оперы,� что-то� со-

вместно� поставили.� Мне� �ажется,

что�с�этой�идеей�расставаться�ни�а�

нельзя,� ее� н�жно� постараться� во-

плотить.�Мы�обмениваемся�предсе-

дателями� �ос�дарственных� э�заме-

национных� �омиссий�—� это� свое�о

рода�тоже�мастер-�ласс.�Та��что�мы

�же� сотр�дничаем,� просто� это� со-

тр�дничество�должно�быть�шире.

— Недавно�в�Зале�имени�Гла-

з�нова� поставили� рояль� Безен-

дорфер.�Ка��вы�относитесь���ин-

стр�ментам�этой�фирмы?�Ка�ие

фортепиано� предпочтительно

с� вашей� точ�и� зрения� приобре-

тать�для��чебных�целей?

— Я� хорошо� отнош�сь� �� этой

фирме.�Препятствием�для�нас�в�при-

обретении�Безендорферов�является

их� без�мная� доро�овизна.� На� се-

�одняшний� день� сложилась� та�ая

сит�ация,� что�все�мы�при�раз�о-

воре� о� новых� инстр�ментах� (фор-

тепиано)�имеем�в�вид��Стейнвэй.

В� этом� есть� и� положительные,� и

отрицательные� стороны.� Отрица-

тельные�в�том,�что�та�им�образом

мно�ое� �нифицир�ется.� Но,� �� со-

жалению,�наша�пра�ти�а��онсерва-

торс�ой� жизни� по�азывает,� что

именно�Стейнвэй�способен�выдер-

жать�тот�страшный�режим�работы,

�оторый� предла�ает� �онсервато-

рия.�Мы�приобретаем�японс�ие�ин-

стр�менты,�они�замечательные,�но

не� выдерживают� большой� на�р�з-

�и.�То�же�самое�б�дет��онечно�с�Бе-

зендорфером�—� с� ним� надо� быть

очень� осторожным,� е�о� надо� ис-

пользовать� в� о�раниченных� �оли-

чествах,� потом�� что� если� на� нем

б�д�т� с� �тра� до� ночи� работать,� то

он�дро�нет...

Интервью�вел

Надим
 АЙДАРОВ

Èíòåðâüþ ñ ðåêòîðîì Ìîñêîâñêîé ãîñóäàðñòâåííîé êîíñåðâàòîðèè èì. Ï.È. ×àéêîâñêîãî
Ти%раном�Абрамовичем�Алихановым
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— Уважаемая�Елена�Геннадьев-

на!�Мы�все%да�рады�видеть�вас

в�нашем�в�зе!�Общение�с� вами,

замечательной�пианист�ой�и�вы-

дающимся�м�зы�оведом,�р��ово-

дителем�на�чной�работы�столич-

ной� �онсерватории,� доставляет

нам�радость� и� вдохновение.�Что

планир�ется� в� на�чном� департа-

менте�Мос�овс�ой��онсерватории

в�настоящее�время?

—�Сейчас,�в�преддверии�145-ле-

тия� Мос�овс�ой� �онсерватории,

я� д�маю� о� том,� что� мы� завершаем

очень� интересный� прое�т,� �оторый

зад�мывался�мною�о�оло�15�лет�на-

зад.� Это� м�зы�альный� энци�лопе-

дичес�ий� справочни�,� в� �отором

мо�ли� бы� поместиться� сведения

обо�всех� (!),� �то��о�да-либо��чился

или�работал�в��онсерватории.�Мы

с� �олле�ами� начали� составлять

словни��—�списо��вып�с�ни�ов, и

я�поняла�очень�быстро,�что�эта�ра-

бота� не� может� быть� за�ончена� до

�онца� моей� жизни.� Надеюсь,� она

б�дет� завершена� моими� последо-

вателями.

По�а�мы�о�раничились�энци�ло-

педичес�им� справочни�ом,� в� �ото-

ром�о�оло�2600�статей,�90�печатных

листов.� Этот� справочни�� толь�о

о�тех,��то�работал�в��онсерватории.

Наверное,� �а�ие-то� ошиб�и� неиз-

бежны,� неполнота� сведений� тоже,

но�мы�делали,�что�мо�ли.�Эта�рабо-

та�велась,�прежде�все�о,�по�перво-

источни�ам:�архивным�до��ментам,

воспоминаниям�и� тем�материалам,

�оторые� нам� давали� наследни�и,

преемни�и.� Помимо� то�о,� что� от-

�рывались� неизвестные� раньше

фа�ты,�мы�стол�н�лись�с�тем,�о�чем

�ласси�� с�азал� «все� вр�т� �аленда-

ри»,�т.е.�источни�и�не�соответство-

вали�др���др���.�Я�д�маю,�что�вес-

ной� мы� б�дем� держать� это� ф�нда-

ментальное�издание�в�р��ах.

— Совместно� с� Сан�т-Петер-

б�р%с�ой� �онсерваторией� плани-

р�ются��а�ие-либо�прое�ты:��ол-

ле�тивные� моно%рафии,� �онфе-

ренции?

—�Конечно.�У�нас��же�есть�заме-

чательный� совместный� опыт:� в� 2-х

томах�изданы�материалы�юбилейной

�онференции,� посвященной� 200-ле-

тию� вели�о�о� Глин�и� (единая� ред-

�олле�ия�Мос�овс�ой�и�Сан�т-Петер-

б�р�с�ой� �онсерваторий).� Планир�-

ем�обс�дить�наши�дальнейшие�пла-

ны.�Конечно,�б�дем�работать.

— Нас�оль�о�интенсивно���вас

занимаются� современным� твор-

чес�им� процессом?� С�ществ�ет

ли� специальная� �афедра� по� со-

временной�м�зы�е?

— У�нас�та�:�современной�м�зы-

�ой�занимаются�и�на��афедре�исто-

рии� зар�бежной м�зы�и,� и� на� �а-

федре�истории�р�сс�ой м�зы�и, и�на

�афедре�истории�современной м�-

зы�и.� На� третьей� из� названных� �а-

федр��лавным�образом�все�связано

с� исполнительством.� Сложился

очень�сильный,�интересный��олле�-

тив�—�ор�естр,�ст�дия�новой�м�зы-

�и,�читаются�специальные���рсы�по

нотации� современной� м�зы�и� для

пианистов,� д�хови�ов,� стр�нни�ов.

Эта� �афедра� очень� важна� именно

своей� пра�тичес�ой� направленнос-

тью.

— Соотношение� исполнитель-

ства� и� теоретичес�о%о� из�чения

обязательно?

—�Конечно,�это�очень�живое�дело

и�т�т�пра�тичес�ая�сторона�все-та�и

должна��лавенствовать.

— Ка��в�Мос�овс�ой��онсерва-

тории� б�дет� отмечаться� юбилей

И.�Стравинс�о%о?

—� Готовятся� большие� меропри-

ятия:�и��онференция,�и�фестиваль.�

Интервью�вела

Татьяна
 МЕЛИКОВА

Èíòåðâüþ ñ ïðîðåêòîðîì Ìîñêîâñêîé ãîñóäàðñòâåííîé êîíñåðâàòîðèè èì. Ï.È. ×àéêîâñêîãî
Еленой�Геннадьевной Соро�иной

Èíòåðâüþ ñ ðåêòîðîì Êàçàíñêîé ãîñóäàðñòâåííîé êîíñåðâàòîðèè èì. Í.Ã. Æèãàíîâà
Р�бином�Кабировичем�Абд�ллиным

— Ка�ие� мероприятия,� на-

правленные�на�сохранение���ль-

т�рно%о�наследия,�проводит�Ка-

занс�ая��онсерватория?

— У� нас� �отовится� целый� ряд

фестивалей,� �оторые� посвящены

�лассичес�ой�м�зы�е.�Это�—�пиано-

фор�м,�проходящий��же�в�20-й�раз,

еже�одный� фестиваль� хоровой� м�-

зы�и,� на� �оторый� приезжают� �ол-

ле�тивы�из-за�р�бежа�и�разных�ре-

�ионов.� Та�же� можно� назвать� �он-

��рсы�с�периодичностью�раз�в�четы-

ре��ода�или�раз�в�пять�лет.�Это�меж-

д�народный� �он��рс� ор�анистов;

�он��рс� Софии� Г�байд�ллиной,� �о-

торый� прошел� в� прошлом� �од�

впервые,�и�я�надеюсь,�что�это�ста-

нет� традицией;� ори�инальный� �он-

��рс��онцертных�певцов�и��онцерт-

мейстеров� имени� Р�стема� Яхина

вот� �же� в� третий� раз� б�дет� прохо-

дить� в� этом� �од�.�Достаточно� то�о,

что�я�перечислил,�чтобы�понять,�что

традиция� �онцертно�о�м�зицирова-

ния,��а��одна�из�основных�традиций

�онсерватории,�сбере�ается�и�живет.

Традиции� создают� люди.� Если

вспомнить�историю�Казанс�ой� �он-

серватории,� то� мы� назовем� имена

вып�с�ни�ов� Сан�т-Петерб�р�с�ой

�онсерватории,� �оторые� потом� ра-

ботали� и� создавали� наш� в�з� сраз�

после�войны.�Это�Михаил�Але�се-

евич�Юдин,�известный��омпозитор

и�хоровой�дирижер,�один�из�основа-

телей� дирижерс�о-хорово�о� фа-

��льтета;� Семен� Абрамович� Ка-

зач�ов,� недавно� от� нас� �шедший,

внесший� �ромадный� в�лад� в� дело

строительства�Казанс�ой��онсерва-

тории;�Юрий�Васильевич�Вино%ра-

дов;�Жавдет�Карамат�лович�Айда-

ров,��оторый�в�бло�адном�Ленин�ра-

де��частвовал�в�исполнении�7-й�сим-

фонии�Шоста�овича;�Альберт�Семе-

нович�Леман,��оторый�дол�ое�время

работал�проре�тором�Казанс�ой��он-

серватории,� заведовал� �афедрой

�омпозиции.� Я� не� мо��� перечислить

все�имена.�Но�это�та�ие�личности,��о-

торые�о�азали��ромадное�влияние�на

формирование� �лассичес�ой� модели

м�зы�ально�о� образования� и� на� всю
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м�зы�альн�ю� атмосфер�� Татарстана,

не�толь�о�Казани.

—�В�наши�дни,�возможно,�та�же

есть�преподаватели,�приезжающие

работать�из�Сан�т-Петерб�р%а?

—� Без�словно.� Я� использ�ю� лю-

бые� возможности,� чтобы� направить

сюда�и�ст�дентов�и�преподавателей

по�межв�зовс�ом�� обмен�,� для� то�о

чтобы� �ровеносная� система� м�зы-

�альной� ��льт�ры� передавала� не

толь�о�информацию,�но и�содержа-

ние.�То�есть�от�рытость�образования

я�считаю�одним�из��лавных�приори-

тетов�Казанс�ой��онсерватории.

—� Есть� ли� �а�ие-то� совмест-

ные�прое�ты�Казанс�ой�и�Сан�т-

Петерб�р%с�ой��онсерваторий?

—� Два� ст�дента� Казанс�ой

�онсерватории� б�д�т� �частвовать� в

Межд�народной�неделе��онсервато-

рий. Д�маю,� что� здесь� встретятся

ст�денты� со� всей� России.� Это� бли-

жайший� прое�т.� Хоч�� назвать� наш�

недавнюю�аспирант���Лилию�Г�бай-

д�ллин�,��оторая�принимала��частие

в� Межд�народном� �он��рсе� имени

Чай�овс�о�о.� Ее� на�чный� р��оводи-

тель� в� аспирант�ре� —� профессор

Сан�т-Петерб�р�с�ой��онсерватории

Ирина�Бо�ачева.�И�толь�о�что�я��ово-

рил� с� Сер�еем� Михайловичем� Сло-

нимс�им,�просил�е�о�приехать�в�Ка-

зань� и� провести� мастер-�ласс� для

�азанс�их� �омпозиторов. С� Але�-

сандром� Владимировичем� Чай�ов-

с�им���нас�очень�теплые�и�от�рытые

др�жес�ие�отношения.

— Ка��вы�относитесь���фирме

Безендорфер?

—�Я�предпочитаю�Стейнвей,�если

�оворить�о�роялях.

Интервью�вел

Надим
 АЙДАРОВ

— Ка��вы�представляете�даль-

нейшее� сотр�дничество� Сан�т-

Петерб�р%с�ой� и� Новосибирс�ой

�онсерваторий?
—� Любые� совместные� прое�ты

треб�ют�серьезной�под�отов�и,�по-

добные�предложения�должны�исхо-

дить� с� обеих� сторон.� Своевремен-

ность� та�ой� постанов�и� вопроса

ч�вств�ется�всеми,�тем�более�что�и

Сан�т-Петерб�р�с�ая�и�Новосибир-

с�ая� �онсерватории� имеют� солид-

ный�на�чный�потенциал,�общие�ба-

зовые�на�чные�принципы.�Что�здесь

видится� наиболее� перспе�тивным?

Пос�оль���я�тоже�м�зы�овед�и�в�ос-

новном�занимаюсь�проблемами�м�-

зы�и�XX�ве�а,�мне��ажется,�что�ин-

тересными�мо�ли�бы�быть�совмест-

ные�прое�ты,�связанные�с�из�чени-

ем��а�их-то�серьезных�м�зы�ально-

теоретичес�их�и�историчес�их�про-

цессов.�Кроме�то�о�все,�что�связано

с� этном�зы�оло�ией.� Здесь� есть

очень� серьезный� на�чный� задел,

а� помимо� это�о� —� слабо� обсле-

дованные�ре�ионы,�население��ото-

рых�до�сих�пор�содержит�ряд�этно-

сов,��оторые�пра�тичес�и�не�из�че-

ны. Я�д�маю,�что�по�мно�им�из�этих

этносов�есть�толь�о�первичное�опи-

сание,��оторое�не�мно�им�отличает-

ся� от� описаний� в� тех� историчес�их

летописях,� �оторые� просто� давали

информацию� о� встречающихся� на-

родах,��а��ор�анизован�их�быт,�ве-

рования� и� все� остальное. В� этом

плане�можно�было�бы�делать�очень

интересные�совместные�прое�ты.

—� Планир�ете� ли� вы� межв�-

зовс�ие��онференции?

—�Без�словно.� Все� это� планир�-

ется� еже�одно.� Кр�пнейшая� �онфе-

ренция,� �оторая� б�дет� проходить

��нас�в�те��щем��чебном��од�:� «300

лет�р�сс�ой�м�зы�е».�Тема�достаточ-

но�широ�ая,�потом��что�р�сс�ая�м�-

зы�а�—�это�явление�очень�разнооб-

разное� и� мно�оли�ое,� подраз�мева-

ющее�ряд�аспе�тов,�связанных��а� с

историчес�ими� изыс�аниями,� та� и

теоретичес�ими.� Сибирс�ий� ре�ион,

�� пример�,� интересен� та�ими� специ-

фичес�ими� явлениями,� �а�� старооб-

рядчество.�На�севере�(Архан�ельс�)�и

�� нас� сохранились� старообрядчес�ие

общины,� �оторые� треб�ют� из�чения,

систематизации� и� сохранения.� Еще

б�д�чи�ст�дентом,�я�бывал�в�подоб-

ных�э�спедициях�и�видел,�что�ряд�х�-

дожественных�традиций�находился�в

стадии� постепенно�о� отмирания� и

забвения.� Это�о� доп�стить� нельзя,

потом�� что� исчезновение� �орней� —

это�обеднение�нашей���льт�ры.

—�Ка��вы�отмечаете�125-летие

И.�Стравинс�о%о?

—� В� Новосибирс�ой� �онсервато-

рии� м�зы�а� Стравинс�о�о� с� нами

все�да.�Самое�яр�ое�из�то�о,�что�со-

стоялось� в� недавнее� время:� в� про-

шлом��од�,�в�сентябре�месяце,�наша

�онсерватория� отмечала� 50-летний

юбилей,�и�один�из�центральных�вече-

ров,� посвященных� этой� дате,� был

«Царь� Эдип»� Стравинс�о�о.� Опера

очень�тр�дная,�треб�ющая�серьезных

постановочных� сил,� нестандартных

решений.� В� Новосибирс�е� это� была

премьера.�У�нас�любят�м�зы���Стра-

винс�о�о,�постоянно�из�чают,�поэто-

м��юбилей�Стравинс�о�о���нас�длит-

ся�на�протяжении�мно�их�лет,�с�оль-

�о� я� себя� помню,� столь�о� Стравин-

с�ий�о�азывается�в�центре�внимания

всех� �афедр� �а�� исполнительс�их,

та��и�м�зы�ально-теоретичес�их.

— Можете�ли�вы�назвать�вед�-

щие� направления� в� на�чных� ис-

следованиях�ваше%о�в�за?

—�Есть�нес�оль�о�ш�ол,� �оторые

сформировались� в� Новосибирс�ой

�онсерватории.�Т�т�нас�тоже�мно�ое

роднит�с�вашей��онсерваторией.�Во-

первых,� теоретичес��ю�ш�ол�� в� Но-

восибирс�ой� �онсерватории� за�ла-

дывал�Ю.Г.� Кон,� �оторый� потом� ра-

ботал�в�Петрозаводс�е�и�в�Сан�т-Пе-

терб�р�е.� Во-вторых,� есть� �р�пная

ш�ола,� �отор�ю� воз�лавляет� про-

фессор Б.А.� Шиндин.� Это� то,� что

связано� с� из�чением� старообряд-

чес�ой� ��льт�ры.� В-третьих,� �� нас

достаточно� серьезная� интернацио-

нальная� ш�ола� специалистов,� �ото-

рые�занимаются�этном�зы�оло�ичес-

�ими�исследованиями.

В� последние� два� десятилетия

�� нас� а�тивно� развиваются� еще� два

направления,��оторые�все�да�должны

были� прис�тствовать� в� работе� �он-

серваторий.�Сейчас,�с�расширением

информационных� возможностей,� за-

метно�оживились�исследования�раз-

личных� направлений� в� м�зы�альной

на��е�зар�бежья,�а�тивно�ведется�пе-

реводчес�ая� деятельность,� поис�и

а�тентичных� материалов.� Еще� одно

направление�—�из�чение�и�исполне-

ние�старинной�европейс�ой�и�ранней

р�сс�ой�м�зы�и.� Это,� в� перв�ю� оче-

редь,�исполнительс�ая�пра�ти�а,�соз-

дание� соответств�ющих� исполни-

тельс�их� �олле�тивов.�В�них�—�ядро

�онсерваторс�их� на�чных� и� творчес-

�их�интересов.

—�Ка�� в� Новосибирс�ой� �он-

серватории� проходит� из�чение

современной� м�зы�и?� С�щест-

в�ет�ли�специальная��афедра�со-

временной�м�зы�и?

—� Отдельной� �афедры� нет,� но

современной� м�зы�ой� занимаются

пра�тичес�и� все.� Не� хотелось� бы

все� сводить� �� теоретичес�им� во-

просам,� потом�� что� понимание� со-

временной� м�зы�и� —� это� то,� что

идет�от�сердца,�а�не�толь�о�от��ма.

Ее� надо� сл�шать,� надо� полюбить,

��ценностям,��оторые�она�пропа�ан-

дир�ет�н�жно�привы�н�ть,�признать

Èíòåðâüþ ñ ðåêòîðîì Íîâîñèáèðñêîé ãîñóäàðñòâåííîé êîíñåðâàòîðèè èì. Ì.È. Ãëèíêè
Константином�Михайловичем�К�рленей
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— Хотелось� бы� по%оворить

о� на�чных,� творчес�их� �онта�тах

Ниже%ородс�ой� и� Сан�т-Петер-

б�р%с�ой� �онсерваторий.� Мы� не

очень�хорошо�осведомлены�о�том,

что���вас�происходит,���нас�мало

ваших��ни%...

— Вы�правы,�мы�ред�о�видимся

и� недостаточно� осведомлены� о� де-

ятельности�др���др��а.�Может�быть,

мы� знаем�о� вас�больше,� чем�вы

о�нас.�Вероятно,�надо�исправлять�си-

т�ацию.�Недавно�мы�сетовали�на�то,

что� вообще� не� общаемся,� но� эта

�рань�была�пройдена,��ончилось�это

тяжелое�время,�и�мы�стали�общаться

творчес�и.�К�нам�приезжают�педа�о-

�и� из� Сан�т-Петерб�р�а,� проводят

мастер-�лассы.�Я�знаю,�что�на�чные

связи�с�ществ�ют,�может�быть�не

в�том�объеме,��а��бы�нам�хотелось.

Осенью� �� вам� приедет� наш� проре�-

тор�по�на��е,�б�дет��частвовать в

межд�народной��онференции�по�м�-

зы�альном��образованию.�Эти�связи

есть,�но�они�не�достаточны.

На�чная� деятельность� �� нас� ве-

дется�весьма�а�тивно.�Пола�аю,�вам

не�очень�известно�то,�что�происходит

в� нашем� диссертационном� совете,

�а��и�те�материалы,��оторые�издает

Ниже�ородс�ая��онсерватория.�И�мы

о�вас�не�все�знаем.�Нам�надо�ре��-

лярно�обмениваться�нотами�и��ни�а-

ми,� ведь� на�чно-творчес�ая� работа

очень�обширна.�Наши�связи,�особен-

но�после�та�их�торжественных�меро-

приятий,�должны�приобрести�форм�

рабочих��онта�тов�и�вырасти,�и��реп-

н�ть.� Мы� вас� ждем� в� �ости.� Приез-

жайте,�посмотрите,��а��мы�живем.

— Не�обс�ждались�совместные

прое�ты�дв�х��онсерваторий?

—�По�а�нет.�Сейчас�мы��отовим-

ся� �� аттестации,� а�после�нее�я� �о-

тов�верн�ться���творчес�им��онта�-

там. В�Сан�т-Петерб�р�е� потрясаю-

щая� �онсерватория,� вели�олепные

силы.� Ленин�рад� —� Петерб�р�� мой

любимый��ород,�раньше�я�здесь�бы-

вал�очень�часто,�сейчас�—�реже.�Мо-

жет� быть,� домой� не� все�да� та�� ра-

достно� возвращаться,� �а��приезжать

в�Сан�т-Петерб�р�.

— Что� �� вас� сейчас� происхо-

дит?�Можно�ли� назвать� �а�ие-то

специфичные�направления?

—� Ниже�ородс�ая� �онсервато-

рия� пошла� нес�оль�о� в� ином� на-

правлении�по�сравнению�с�др��ими

м�зы�альными�в�зами.�Мы�пытаем-

ся� демо�ратизировать� наше� обра-

зование,� вводить� в� �чебные� планы

те� жанры� и� направления,� �оторые

востребованы� в� бóльшей� степени,

чем� а�адемичес�ие.� Например,

впервые� от�рыли� направление� «х�-

дожественное�образование».�«Х.о.»

б�дет��отовить�ба�алавров�и�ма�ис-

тров�м�зы�и.�Для�че�о�мы�это�сде-

лали?�Дело�в�том,�что�мы�потеряли

сл�шательс��ю� а�диторию� и� часто

не� можем� найти� применения� твор-

чес�им� силам� м�зы�антов-профес-

сионалов,� потом�� что� инстит�ты

��льт�ры,� �ниверситеты� ��льт�ры,

�оторые� �отовят� �чителей� м�зы�и,

на�мой�вз�ляд,�не�справились�с�этим.

Консерваторс�ие� м�зы�анты� долж-

ны�взять�это�на�себя�и��отовить��чи-

телей�в�своей�среде,�в�своей�а�ре.

Я�считаю,�что�если�мы�на�чим�детей

любить�м�зы��,�мы�возродим�инте-

рес���ней�в�обществе.�То�да�и�наши

вып�с�ни�и� исполнительс�их� фа-

��льтетов�б�д�т� востребованы.�Это

первое.

Второе:�на�та�ие�направления�на-

ше�о�образования��а��зв��орежисс�-

ра,� а�тер� м�зы�ально�о� театра� сей-

час�идет�о�ромный�наплыв�абит�ри-

ентов.�Это� те�направления,� �оторые

очень�востребованы�в�обществе.�Мы

от�рыли� та�же� новые� направления

в�м�зы�оведении,�например,�та��на-

зываемое� при�ладное� м�зы�оведе-

ние.� Мы� �отовим� арт-ж�рналистов,

реда�торов� радио� и� телевидения

и� м�зы�альных� реда�торов.� Это

пред�смотрено�в�дополнительном�об-

разовании,�имеет�о�ромный�спрос�—

ид�т�ребята�со�всех�фа��льтетов�и�не

толь�о�из��онсерватории.�Они�дела-

ют�свои�радио-�и� телепередачи,� �о-

товятся���ним�профессионально.�Это

отдельная� дв�х	одичная� специаль-

ность.� Пола�аю,� что� названные� на-

правления�мо��т�войти�и�в� �ос�дар-

ственные�образовательные�стандар-

ты�след�юще�о�образца.�Вот�то,�чем

наша� �онсерватория� отличается

от�всех�остальных.

— С�ществ�ет� ли� в� Ниже%о-

родс�ой� �онсерватории� вед�щее

на�чное�направление?

— Да,���нас�в�этом��од��плани-

р�ются� две� �онференции� по� теме:

«М�зы�а�XX�ве�а».�Первая�идет��а�

серия��онференций,�в�этот�раз�она

называется� «От� серебряно�о� ве�а

до� постмодерна».� До� нее� была

�онференция,�связанная�с�юмором

в�м�зы�е.�То�есть�рассматривается

�а�ой-то�определенный�аспе�т�в�м�-

зы�е XX� ве�а.� Б�дет� м�зы�альный

фестиваль� «Картин�и� с� выстав�и»

из� м�зы�и� современных� �омпози-

торов,� и� б�дет� большой� хоровой

фестиваль� имени� Льва� Сев�хина.

Это� широ�ие� всероссийс�ие� про-

е�ты,� а� вн�трев�зовс�их� прое�тов

еще�больше.

Интервью�вела

Татьяна
 МЕЛИКОВА

их� своими.� Ранее� из�чение� совре-

менной�м�зы�и,�особенно�на�пери-

ферии,� �де� информационные� воз-

можности�были�жест�о�о�раничены,

проводилось� в� меньшей� степени.

Сейчас� мы� а�тивно� преодолеваем

этот�разрыв,�по�современной�тема-

ти�е� появляется� мно�о� исследова-

ний,�дипломных�и�диссертационных

работ.� Занимаются� этим� не� толь�о

м�зы�оведы,� но� в� перв�ю� очередь

исполнители,� потом�� что� для� то�о,

чтобы� это� вошло� в� плоть� и� �ровь,

оно� должно� в� перв�ю� очередь� зв�-

чать,�а��ж�потом�из�чаться.�В�Ново-

сибирс�ой� �онсерватории� вопросы

развития� современно�о� ис��сства

решаются� та�им� вот� широ�им

фронтом.� И� я� д�маю� это� правиль-

ный�подход.

—�Хотелось� бы,� чтобы� �� нам

приезжали�Ваши�исследователи

и�исполнители,�чтобы�Ваши��ни-

%и�чаще���нас�появлялись,��ста-

навливались� постоянные� твор-

чес�ие��онта�ты.

—� Конта�ты� с�ществ�ют� и� они

постоянные.� С�ществ�ет� обмен

ст�денчеством.� Немало� новоси-

бирцев� �чатся� здесь� по� разным

специальностям.�Это�и� во�алисты,

и� дирижеры,� это� и� теорети�и,� �о-

торые�начинали���нас,�а�продолжа-

ют� �� вас.� В� Сан�т-Петерб�р�е� ра-

ботают� преподаватели,� �оторые

начинали�в�Новосибирс�е.�Это�и��по-

минавшийся�Ю.Г.�Кон,�и�Н.Н.�Але�-

сеев,� и� др��ие� �олле�и.� Треть� со-

временно�о�состава��афедры��ом-

позиции�—�это�представители�раз-

ных�по�олений,�в�прошлом�вып�с�-

ни�и� Ленин�радс�ой� �онсервато-

рии:� Г.�Иванов,�Ю.�Ю�ечев,�С.� То-

мин.� Происходит� постоянный� вза-

имный�обмен.

Интервью�вела

Татьяна
 МЕЛИКОВА
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